

## 2. DIE VOLKSTÜMLERRICHTUNG UND DER MARXISMUS IN RUSSLAND. PLECHANOW UND SEINE GRUPPE „BEFREIUNG DER ARBEIT“. DER KAMPF PLECHANOWS GEGEN DIE VOLKSTÜMLERRICHTUNG. DIE AUSBREITUNG DES MARXISMUS IN RUSSLAND.

Vor der Entstehung marxistischer Gruppen wurde die revolutionäre Arbeit in Rußland von den Volkstümlern (Narodniki) geführt, die Gegner des Marxismus waren.

Die erste russische marxistische Gruppe entstand im Jahre 1883. Dies war die Gruppe „Befreiung der Arbeit“, von G. W. Plechanow im Auslande, in Genf, organisiert, wohin er ausgewandert war, um sich den Verfolgungen der zaristischen Regierung wegen revolutionärer Tätigkeit zu entziehen.

Plechanow war vorher selbst Volkstümler gewesen. Als er sich in der Emigration mit dem Marxismus vertraut gemacht hatte, brach er mit der Volkstümlerrichtung und wurde zu einem hervorragenden Propagandisten des Marxismus.

Die Gruppe „Befreiung der Arbeit“ leistete eine große Arbeit für die Verbreitung des Marxismus in Rußland. Sie übersetzte Arbeiten von Marx und Engels ins Russische: „Manifest der Kommunistischen Partei“, „Lohnarbeit und Kapital“, „Die Entwicklung des Sozialismus von der Utopie zur Wissenschaft“ und andere, druckte sie im Ausland und begann sie geheim in Rußland zu verbreiten. G. W. Plechanow, Sassulitsch, Axelrod und andere Teilnehmer dieser Gruppe schrieben auch eine Reihe von Arbeiten, in denen sie die Lehre von Marx und Engels erläuterten, die Ideen des *wissenschaftlichen Sozialismus* darlegten.

Marx und Engels, die großen Lehrer des Proletariats, erklärten als erste — im Gegensatz zu den utopischen Sozialisten —, daß der Sozialismus keine Erfindung von Träumern (Utopisten) sei, sondern das notwendige Resultat der Entwicklung der modernen kapitalistischen Gesellschaft. Sie zeigten, daß die kapitalistische Ordnung ebenso stürzen werde, wie die Feudalordnung gestürzt ist, daß der Kapitalismus im Proletariat seinen eigenen Totengräber selbst hervorbringe. Sie zeigten, daß nur der Klassenkampf des Proletariats, nur der Sieg des Proletariats über die Bourgeoisie die Menschheit vom Kapitalismus, von der Ausbeutung befreien werde.

Marx und Engels lehrten das Proletariat, sich seiner Kräfte bewußt zu werden, seine Klasseninteressen zu erkennen und sich zum entschiedenen Kampf gegen die Bourgeoisie zu vereinigen.